

第8回ヘンデル・フェスティバル・ジャパン《エイシスとガラテア》ライヴ録音 CD評
喜多尾道冬氏 堀内修氏『レコード芸術』2011年9月号「月評」【準特選】

The Record Generation of the Discourse

喜多郎道冬・Michifuyu Kitao

ヘンデル・フェステイバル・ジャパン（H.F.J.）によるめずらしいオラトリオ「エーシスとガラテア」の録音。H.F.J.が2003年に活動をはじめて、第1回公演がこのオラトリオだつたというから原点に戻つての活動の再確認といった意味合いがあるのか。

イギリスで活躍したヘンデルは当初はオペラの創造に励んでいたが、しだいに軸足を英語のオラトリオに移してゆく。これはその最初の記念的な作品として知られている。

台本はギリシア神話のアーキストとガラテアの恋物語をもとにしたオウディウスの「変身物語」に由来する。一眼巨人のボリフィーマスがガラテアに横恋慕し、岩を投げてエーシスを殺す。しかしガラテアの願いによってエーシスは河の水に変身して蘇る。美しいニンフと龍い巨人の対比は「美女と野獣」の系統を引き、いにしえから好まれた主題だ。

音楽はいたってシンプル。ヘンデル特有の生命力に溌剌たりズムとゆるぎない構築力、簡潔なフレージングと流麗なメロディをもとに齒切れよく展開してゆく。最初のシンフォニアは軽快でスピードィー、はつらつとした生きるよろこびが聴き手に乗り移つてくる。合唱にもそれが感染して、エーシスとガラテアくる広がる。その空気感がすばらしい。オーボエ&リコーグ&エンパロも情景描写に一役買う説得力を見せている。

ガラテア役の広瀬奈緒の声は美しく可憐でよく伸び、牧歌の大雰囲気を生み出している。エーシス役の辻裕久の声はつやつやく放射して聴き手を恍惚とさせる。

そこにボリフィーマスが登場するや情景は一変する。怪物役た野性味のある声でガラテアを追いつめてゆく。その奔放な生圧倒的。ガラテアがまるで蛇ににらまれた蛙といった風情をた論す感じをよく出している。エーシスが死んでガラテアが悲しきり、ふたたび明るい牧歌の情景が戻つてきてガラテアはエーシスなる芬園氣の醸成はみごとだ。これは音楽の勝利であり、また演者

之のYoshiyuki
善石田
評浜イははが、
[録]日の拍いなし
スムとゆるぎない構築力、簡潔なフレーディングと流麗なメロディをもとに歯切れよく展開してゆく。最初のシンフォニアは軽快でスピーディー、はつらつとした生きるよろこびが聴き手に乗り移ってくる。合唱にもそれが感染して、エーシスとガラテアが愛し合う牧歌の情景が明るく広がる。その空気感がすばらしい。オーボエ&リコーダーの演奏が錦上花を添え、チエンバロも情景描写に一役買う説得力を見せて いる。

ガラテア役の広瀬奈緒の声は美しく可憐でよく伸び、牧歌の情景とマッチし、はなやいだ雰囲気を生み出している。エーシス役の辻裕久の声はつやっぽくみやび、夢のよう牧歌の世界を現させ、ヘンデルのエレガントな一面に光をあて、恋人同士の幸福感がまばゆく放射して聴き手を恍惚とさせる。

そこにボリフィーマスが登場するや情景は一変する。怪物役の牧野正人はすごみの効いた野性味のある声でガラテアを追いつめてゆく。その奔放な生命力のみなぎりと存在感は圧倒的。ガラテアがまるで蛇にらまれた蛙といった風情をただよわせるなか、武骨な怪物の真れさ、滑稽さも十分。デイモン役の前田ヒロミツはボリフィーマスをたしなめ教える論す感じをよく出している。エーシスが死んでガラテアが悲しむなか、彼は河となつて蘇り、ふたたび明るい牧歌の情景が戻ってきてガラテアはエーシスと一体化する。その幸せな雰囲気の醸成はみごとだ。これは音楽の勝利であり、また演奏の賜物だ。

石田善之●
Yoshiyuki Ishida
[録音評]2011年1月13日、浜離宮朝日ホールでのライヴ収録。演奏後の拍手はあっても聴衆のノイズはほとんど感じさせないが、ステージ上での譜面を読む音などは感じさせる。器楽部分と合唱は実に自然な広がりと一体感で、ソロ部分は少々凹凸感があり、ソプラノやテノールは比較的溶け合った印象だが、バスは声量もあり、録音上からはややクローズアップ傾向のようだ。(90)



■ヘンデル：マスク《エーシス（アシス）とガラテア》（全曲）

三澤寿喜 指揮 キャノンズ・コンサート室内管弦楽団、同合唱団、辻裕久、前田ヒロミツ(T) 広瀬奈緒(S) 牧野正人(Bs)
[HFJ@HFJCD1001-2(2枚組)]
オープン価格

境内修●Osamu Horie
オペラでなく、大作でなく、いわゆる名作でさえないかもしない。だが「エーシスとガラテア」は初演当時から人気を博してきた。その理由がはつきりわかる演奏が聴ける。かつてはモーツアルトの編曲による演奏のほうがなじみ易かつたが、いまではヘンデルのオリジナルこそ聴くに価すると思われている理由もわかる。

させる。器楽部分と合唱は実に自然な広がりと一体感で、ソロ部分は少々凹凸感があり、ソプラノやテノールは比較的溶け合った印象だが、バスは声量もあり、録音上からはややクローズ・アップ傾向のようだ。
(90)

それに勝るというわけでもない。それでも、外国に較べてひとく離れているというか、國心が薄い中での日本のヘンデル演奏が、このような水準であることを、喜びたくなつてくる意味は大きい。意味だけでなく、演奏の情気が聴き者に働きかけてくる。

ひとりガラテアではなく、ほかの独唱者たちも、質も高いだけでなく、歌が、なんといふか、よく似ている。たとえば高音が少々きつくなつても、どう歌いたいのかがまちがいなく伝わつてくるのだ。

合唱団と器楽のアンサンブルについても同様だ。合唱ではコロスとしての役割を見事に果たしていく、悲しみや驚きなどが凝縮あるいは強化されているのが、実にはつきりしている。オーボエのソロだって、なるほどヘンデルは意味を持った音楽をこしらえる名人だ

つたのだな、と納得できる演奏をしている。

演奏をまとめ上げているのは、アエスティバルの実行委員長でもある三澤寿喜で、まとめて上げる力だけでなく、この作品のヴィジョン、そしてヘンデルのヴィジョンを持っているのがわかる。もう少し細部を磨き上げて欲しいと思うところだつてあるのだけれど、「エーシスとガラテア」の本質的な魅力を伝ええた功績は大きい。美しい牧歌劇は同時に愛や美が暴力に屈する残酷な真実のドラマでもあると、飲み込むほかない。

ノルマニイ

藤本 勝・Osamu Horie